

**Joue et tente de gagner ta voiture!** **\*8555#** ou envoie Togocom par sms au 8555

**O TENTÉA?**

Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.tg

**NIGÉRIA :**  
**Le nouveau président investi en présence de plusieurs chefs d'Etat africains dont Faure Gnassingbé** **P.4**



Bola Ahmed Tinubu, nouveau président du Nigeria, a prêté serment

[www.journal-lemedium.com](http://www.journal-lemedium.com)

# LE MEDIUM

Hebdomadaire d'Informations #  
 Société - Politique - Economie - Développement - Culture

N° 0555 du 30 Mai au 05 Juin 2023- Prix : 250 F CFA

Accès à des postes de responsabilités :

# Focus sur les femmes leaders du secteur de l'énergie et des mines

**TOGO/ CAMPAGNE AGRICOLE 2023-2024 : Le prix de l'engrais pas encore fixé...** **P.6**



Une cargaison d'engrais



P.3

**POLITIQUES :**  
**La CPP et le BAC et d'autres en Congrès statutaires** **P.3**



Akouété Béliké

**EmploiTogo.com**  
 Des annonces, des offres d'emploi, une banque de Cvs, des formations.  
**Journalemploi.com Tel 22 20 05 53**

**Régionales 2023 ta voix compte!**

**Météo du jour**  
**Matin :**  
 Orages épars  
 31°C  
**Après-midi :**  
 Orages épars  
 25°C

**EDITO**

# Voir le meilleur en soi

**! Si tu refuses de voir le meilleur en toi-même et choisis de t'attarder sur tout le négatif en toi, tu dois être prêt à en accepter les conséquences, car tu attires à toi ce que tu maintiens dans tes pensées. Ne pense qu'au meilleur et c'est le meilleur qui sera devant toi".**

Eileen Caddy ne pensait pas si bien dire. Mais, tout est pourtant dit, de la plus simple des manières.

Humain, suis ton rêve... Si tu trébuches, n'arrêtes pas et ne perds pas de vue ton objectif. Continue vers le sommet, car ce n'est qu'au sommet que tu auras une vue d'ensemble.

C'est nous demander d'être tenace, persévérant sur le chantier, endurant et ne pas se laisser abattre. Donnons-nous toutes les chances de réussir, d'atteindre le sommet. Mettons la barre assez haute.

J'ai dit !

**Crédo TETTEH**

**CULTURE :**

# Candidatures ouvertes élection Miss Togo 2024

**L**e comité national Miss a lancé officiellement l'ouverture des candidatures de la 28ème édition au cours d'un déjeuner de presse ce jeudi 25 mai 2023 à Lomé.

Pour la 28ème édition du concours de la reine de la beauté togolaise, le comité national miss Togo reçoit les candidatures des jeunes filles désireuses de participer au concours du 25 mai au 05 juillet 2023. Cet événement qui allie beauté, intelligence et la culture individuelle regroupe chaque année des jeunes filles de tous les horizons, promet des innovations et un spectacle à la hauteur de l'évènement. Selon le comité national miss Togo, deux supers régionales sont attendues, une septentrionale regroupe trois régions : savane, Kara et centrale le 15 juillet à Kara et la méridionale prévue le 29 août avec deux régions : les plateaux et la région maritime à Lomé.

La nouvelle Miss, qui sera élue, succèdera à Chimène Abla Eku Moladja, qui a placé son mandat sous le thème de la " Scolarisation de la jeune fille ", en



La table d'honneur

lien avec la promotion du genre et du leadership féminin. Selon elle, à travers ce thème, il est question d'attirer l'attention des décideurs et dirigeants sur la nécessité de s'investir encore plus dans la scolarisation de la jeune fille togolaise qui est un enjeu sérieux et indispensable pour l'avenir. " Le choix de mon thème n'est pas fortuit. C'est pour une nouvelle fois attirer l'attention des décideurs sur la nécessité de s'investir encore plus dans la scolarisation de la jeune fille togolaise, cet enjeu indispensable

pour l'avenir ", explique la Miss Togo 2023. Une vidéo retraçant les activités de la Miss pendant son mandat a été projetée au cours de la même cérémonie. Ambassadrice culturelle du Togo, elle a su valablement représenter le pays à travers ses nombreux voyages à l'étranger.

Le sponsor officiel Moov Africa Togo, apporte toujours son soutien en répondant toujours favorablement à toutes les sollicitations du Comité Miss Togo. A cette édition, la société de télé-

phonie mobile Moov Africa Togo garde le podium du sponsor officiel et ceci depuis 2007. " C'est un honneur pour Moov Africa-Togo d'être aux côtés de ce projet pour célébrer la beauté africaine, parce que dans la femme nous retrouvons la lumière. On a déjà commencé les actions sociales avec la Miss parce que nous pensons effectivement qu'il y a de la matière. La crise avec le Covid et la période post-Covid s'est installée. Il faut que des actions sociales soient déclinées. On continue cette œuvre utile. Il y a des hôpitaux à soutenir et d'autres initiatives à conduire au-delà des programmes déjà validés ", a indiqué le DG de Moov Africa Togo.

La grande finale de l'élection est prévue pour le 2 décembre 2023. Elle est suivie par plus de 3 millions de spectateurs et téléspectateurs à travers le monde. " La pérennité de l'élection Miss Togo a fait de l'évènement, une grande messe culturelle qui honore tout le pays " a laissé entendre Gaspard Baka, le président du comité miss Togo.

**Dodo ABALO**

SOUS LE PATRONAGE DE MONSIEUR LE MINISTRE DES ARTS, DE LA CULTURE ET DE L'ARTISANAT.  
En Collaboration avec les Préfectures et Communes de KLOTO, AGOU et KPELE

## Compétition BOBBOBO 2è EDITION

32 GROUPES EN LICE

À  
AVETONOU • AGOU-GADZEPE • TOVE • KPODJI  
KOUMA • KPELE-ELE • ADETA ET KPALIMÉ

**De Juillet A Novembre 2023** LANCEMENT OFFICIEL A KPALIME le 17 juin 2023

GTA ASSURANCES, Sifa, Soy Cain SPONSOR MAJEUR, BOLLORE TRANSPORT & LOGISTICS, LE SANG JÉSUS, IVANS PLAZA

**TOGOSTARTUP.COM**  
Nous aidons les entrepreneurs à vendre ou à transmettre leurs entreprises à d'autres entrepreneurs. Vous allez prendre votre retraite, voyager, vendre votre fonds de commerce, nous sommes là pour vous trouver des repreneurs fiables.  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

**EMPLOITOGO.COM**  
PUBLIER VOS OFFRES D'EMPLOI ET RECRUTER LE MEILLEUR CANDIDAT SUR EMPLOITOGO.COM  
PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24  
Paiement par tmoney ou flooz  
[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**EMPLOIENPOCHE.COM**  
PUBLIER VOS APPELS D'OFFRES, VOS MARCHES PUBLICS -INSCRIPTION COMME PRESTATAIRE  
PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24  
Paiement par tmoney ou flooz  
[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**SOGESTI REVENDEUR DES LOGICIELS SAGE**  
Nos consultants certifiés SAGE mettront leur expérience et leur savoir-faire à votre service pour vous accompagner dans tous vos projets. Du commercial, au consultant en passant par votre chef de projet dédié, vos interlocuteurs clés assurent l'installation, le paramétrage personnalisé, la formation, le support technique ainsi que la maintenance de votre système de gestion Sage.  
Sage compta monoposte à partir 600 000 FCFA  
sage gescom à partir de 600 000FCFA  
sage paie rh à partir de 800 000 FCFA  
Pour les installations et formations, merci de nous contacter:  
NOUS JOINDRE SOGESTI GROUP  
139 RUE VANLARE FACE CSTT  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 96 12 04 24  
[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**LE MEDIUM**  
Hébdomadaire d'Informations  
Récépissé  
N°0062/12/05/99/0465/29/10/12/HAAC  
Adresse :  
23Rue Formatec, Agoè-CAcavéli  
01 BP : 450 Lomé  
Tél : +228 91538081  
Courriel : lemedium2013@yahoo.fr  
Maison de la Presse, Casier N° 78  
N°RCCM : TG-LOM 2015A6516  
NIF : 1000480972  
N°CFE : 7966PP2015/2015

**Directeur Général :**  
CRÉDO ADJÉ K. TETTEH  
**Directeur de la Publication :**  
Ali SAMBA  
**Rédaction :**  
Crédo TETTEH  
Ali SAMBA  
**Infographie :** JPB  
**Crédit Photos:** KEKERE Razak  
**Impression :** SDR  
**Tirage :** 2.500 exemplaires  
**Distribution:** Dodo Abalo (90 975256)

## CAMPAGNE NATIONALE DE REBOISEMENT 2023 : Les chefs traditionnels invités à redoubler d'efforts

Le 1er juin 2023, le Gouvernement procédera au lancement officiel de la campagne de reboisement de l'année 2023. Il est prévu la mise en terre de 14 000 000 plants sur une superficie d'environ 11 000 ha, avec au moins 2 000.000, le premier jour.

Par Ali SAMBA

Ainsi, l'Etat poursuit son ambition de refaire le couvert national de 25% d'ici 2025 et de planter 1 milliard d'arbre en 2030. Le bilan de la campagne nationale de reboisement de la campagne précédente était en deçà des espérances. Il est noté le reboisement de 5 207 250 plants sur 8 256 ha, contre 3 300 000 plants sur une superficie de 4500 ha pour la campagne 2021.

### Surmonter les défis

A en croire la directrice des ressources forestières, cinq défis majeurs sont à relever pour réaliser l'ambition du Gouvernement. Il s'agit de la mobilisation des terres, la mobilisation des acteurs, des plants, des financements et la mise en place des conditions cadres pour favoriser la réussite des plants mis en terre. Pour certains de ces défis comme la mobilisation des terres, les autorités voudraient bien compter sur les chefs traditionnels, qui sont capables de drainer derrière eux les populations pour reboiser et aussi des terres sur lesquelles les plants seront reboisés. " Sans terres, pas de reboisement " a dit Mensa Aboudou de la direction des ressources forestières.



Photo de famille

Pour ce faire, les garants des us et coutumes ont été sensibilisés sur le sujet. Il en est ainsi pour ceux de la région maritime et des plateaux. " Il s'agit de voir comment nous allons mobiliser nos populations, ensuite des sites à reboisement et avoir plus tard des forêts qui vont améliorer notre cadre de vie. Le gouvernement a bien fait de nous impliquer et nous le remercions pour cela " a souligné Togbui DJIDJOLI Déto X, président du conseil des chefs traditionnels de la région Maritime.

" L'implication des chefs traditionnels est très importante puisqu'ils sont les garants de nos us et coutumes. De ce fait, ils sont les mieux placés pour aider le gouvernement, dans la mobilisation de leurs administrés et des terres, surtout qu'au Togo la terre appartient aux collectivités " a expliqué la directrice des ressources forestières, Dr. Amah ATUTONU.

Pour elle, il faudrait que ces acteurs clés, dans le processus de reboisement, sachent la démarche à adopter pour réussir cette campagne et recueillir leurs orientations, afin d'affiner ce document sur le

reboisement 2023 afin d'augmenter la couverture forestière.

Les chefs traditionnels de la région maritime et des Plateaux ont indiqué soutenir la politique du gouvernement pour le milliard de plants à mettre en terre. " Nous sommes très disponibles à mobiliser nos populations pour planter, donner nos terres. La preuve c'est que certains chefs ont mis des hectares à la disposition du ministère. Nous devons inviter les populations à moins couper les arbres " nous a confié Togbui Charles Ani ADDO VI, chef canton de Sodo, dans la préfecture d'Amou.

### Bilan...

Selon le bilan de la campagne 2022, la région des plateaux a mis en terre 1 510 327 plants sur une superficie de 1 888,98 ha et 133,827 kilomètres linéaire. La région maritime a occupé le deuxième rang avec, 1 136 437 plants sur une superficie de 1 296,44 ha et 403,10 km linéaire. Au regard de ce bilan, des propositions ont été faites pour l'amélioration des activités de reboisement, pour que cette région fasse mieux

en 2023. Il s'agit entre autres de la formation des comités locaux " Environnement " en collecte des semences et techniques de production de plants pour une disponibilité importante, la lutte contre les feux de végétation, les solutions à la transhumance, l'avantage du crédit carbone pour les communautés et propriétaires des terres, le choix des essences en fonction des zones écologiques, la sacralisation des forêts communautaires.

Toujours dans la recherche des terres, il a été demandé aux chefs d'avoir un regard sur les anciens et nouveaux acquéreurs des domaines dans leurs localités, et surtout de faire une cartographie de ces derniers, de les inviter, échanger avec eux pour des solutions idoines, dans la mise en valeur de ces vastes étendues de terres non exploitées. D'autres préoccupations telles que, la gestion des anciennes carrières et la collaboration plus accrue avec les conseillers techniques que sont les forestiers, ont été soulevées.

Pour une meilleure collecte des statistiques de la campagne 2023, le ministère a élaboré des fiches de collecte d'information. Ces fiches seront distribuées aux chefs pour un meilleur rapportage des plants mis en terre. Les informations sur le crédit carbone ont été portées à la connaissance des participants. Il a été suggéré aux chefs que lors de leur restitution des conclusions de ces assises, les géomètres, les mandataires, les acquéreurs des terrains, les propriétaires de bœufs soient sensibilisés.

## POLITIQUES : La CPP et le BAC et d'autres en Congrès statutaires

C'est la saison des congrès statutaires. A l'approche des élections régionales et législatives, il ne se passe plus une semaine sans qu'un parti politique n'organise son congrès statutaire. C'est le cas de la CCP, du BAC et d'autres partis de l'opposition qui se conforment ainsi aux dispositions de la loi relative aux partis politiques.

La Convergence patriotique panafricaine (CPP) indique que la tenue de son congrès statutaire, répond à trois exigences : se conformer à la nouvelle loi des partis politiques, décidée à la Concertation nationale entre acteurs politiques (CNAP), donner un caractère définitif au Bureau exécutif provisoire, élu en novembre 2020, et se mettre en ordre de bataille pour briguer les élections à venir. Et dans cette dynamique des prochaines joutes électorales, des orientations ont été définies par les congressistes.

Le congrès a été placé sous le thème : " Ensemble, relevons le défi du vivre-ensemble ". Pour Beliki Akouété, qui a été reconduit à la présidence du parti, la CPP a toujours parlé du vivre-ensemble, du développement inclusif, et le parti ne

pense pas transiger sur le sujet. " Nous devons ensemble penser à ce pays, faire en sorte que le chômage et le sous-emploi diminuent, que les jeunes trouvent de l'emploi et que nous soyons main dans la main pour relever les défis de la lutte contre le terrorisme, l'extrémisme violent et du développement inclusif ", a dit Beliki Akouété.

En ce qui concerne les élections à venir, le Président de la CPP a indiqué que son parti y participera, en faisant des alliances si possibles. " Nous participerons aux élections qui arrivent, les régionales et les législatives, mais pas dans toutes les circonscriptions électorales de la CPP. Pour les législatives, nous en avons choisi entre 4, 5 et 6 ; mais pour les régionales, nous sommes dans les 12 circonscriptions électorales de la CPP. Nous participerons à ces élections dans un esprit d'alliance électorale, mais au cas par cas et non plus dans une coalition ", a-t-il indiqué. Il est à rappeler qu'à l'issue de ce congrès, c'est un Bureau de quatorze (14) membres qui va aider à porter le parti pendant le mandat régulier de cinq (5) ans.

Au Bloc d'action pour le Changement (BAC) qui tenait aussi



Akouété Beliki

son congrès, c'est Thomas N'soukpoé qui a été reconduit à la tête du parti qui est, pour le moment, loin d'une participation aux prochaines élections. Une décision des militants de base est attendue.

Membre de la DMK, le BAC appelle les acteurs politiques à taire leurs égos et privilégier le climat de paix et de réconciliation nationale. Dans cet esprit, le BAC exige le retour du Dr Agbéyomé Messan Kodjo, de Monseigneur Kpodzro et de plusieurs exilés politiques et propose qu'une solution définitive soit trouvée pour le règlement du contentieux électoral du 22 février

2020. " Le Togo est sur le chemin de Canaan. Le peuple togolais est fatigué. Le peuple gémit. Quiconque s'oppose à sa délivrance, sera puni par la colère de Dieu. Dieu a tout accompli pour sa Nation, le Togo. Le Togo doit désormais accéder à sa dignité tant attendue. Le pouvoir de Faure Gnassingbé à fort à jouer pour éviter le chaos ", a lancé Thomas N'soukpoé.

Il faut rappeler que beaucoup de partis, à l'instar de ADDI, FDR, MCD, SANTE DU PEUPLE ont aussi tenu leur congrès ordinaires ces dernières semaines.



### DÈCES DU PRÉSIDENT DE LA COUR CONSTITUTIONNELLE



Le Président de la Cour constitutionnelle, Aboudou Assouma est décédé le vendredi 26 mai dernier à 78 ans, des suites d'une maladie.

Juriste, professeur d'université, procureur de la République et ministre délégué, entre autres, le haut magistrat avait été nommé à la tête de la plus haute juridiction togolaise en 2007. Il a été reconduit deux fois, en 2014 et fin 2019, pour un nouveau mandat de 06 ans. Il fut par ailleurs l'une des chevilles ouvrières de la création de la Commission nationale des droits de l'homme (CNDH).

Depuis l'annonce de sa disparition, les hommages se multiplient, aussi bien de la part du corps judiciaire que de la classe politique.

Source : @Republiquetogolaise.com

### RÉÉLECTION DE RECEP ERDOGAN : LE PRÉSIDENT FAURE GNASSINGBÉ FÉLICITE LE DIRIGEANT TURC



Le chef de l'Etat turc sortant, Recep Tayyip Erdogan est arrivé en tête du second tour de l'élection présidentielle en Turquie avec 52,16% des suffrages, contre 47,84% pour son principal adversaire, selon les résultats provisoires proclamés par le Haut comité électoral.

Le président turc, Recep Tayyip Erdoğan, a été réélu ce dimanche à l'issue du second tour de la présidentielle. Le président sortant a obtenu 52,16% des suffrages, contre 47,84% pour son adversaire, a indiqué le Haut comité électoral. Déjà ce lundi 29 mai, des messages de félicitation fusent de partout pour féliciter le leader turc pour sa réélection.

" Je félicite chaleureusement le Président Recep Tayyip Erdoğan pour sa brillante réélection ", a écrit le numéro 1 togolais, Faure Gnassingbé, avant de poursuivre : " En continuant de cultiver l'amitié entre nos peuples, nous travaillerons de concert au renforcement des relations de coopération entre le Togo et la Turquie et à la diversification de nos échanges ". Notons que les deux pays entretiennent de bonnes relations de coopération qui se sont renforcées ces dernières années avec même l'ouverture d'une ambassade turque dans la capitale togolaise.

@macite.tg

### INVESTITURE DU NOUVEAU PRÉSIDENT NIGÉRIAN : LE CHEF DE L'ÉTAT S'EST ENVOLÉ POUR ABUJA

C'est aujourd'hui l'investiture du président nigérian élu, Bola Ahmed Tinubu. Le président togolais, tout comme ses pairs de la sous-région, s'est envolé tôt ce matin pour rallier la capitale nigériane, Abuja. Le Président togolais, Faure Gnassingbé, et ses pairs de la sous-région sont dans la capitale politique nigériane, Abuja, pour assister à la cérémonie d'investiture du président du Nigeria, Bola Ahmed Tinubu, élu le 25 février dernier à la magistrature du géant ouest-africain, apprend-on de sources officielles. Cette cérémonie d'investiture sera suivie d'une parades et d'animations festives diverses en l'honneur du nouveau président du Nigeria.

" À cette occasion, le chef de l'Etat va réitérer à son nouvel homologue nigérian ses félicitations et sa disponibilité à poursuivre les relations de coopération entre Lomé et Abuja, pour le renforcement de l'intégration sous régionale et la promotion de la paix et de la stabilité ... ", souligne un communiqué du gouvernement togolais.

@macite.tg

## Zozo

TEXTILE : LE TOGO VEUT ACCÉLÉRER L'INSTALLATION DES USINES



Quelques mois après l'adoption de la Politique nationale sur l'industrie textile et de l'habillement et la loi sur le statut de la zone franche industrielle, l'exécutif ambitionne de mettre un coup d'accélérateur quant à l'installation des usines dans le pays.

Dans l'optique de promouvoir l'installation des usines dans le pays, la Plateforme industrielle d'Adetikopé (PIA) semble être une belle aubaine. Pour ce faire, le gouvernement a balisé le chemin en adoptant, en conseil des ministres, un texte sur le textile et l'habillement.

Ce texte qui s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre de l'axe 2 de la Feuille de route quinquennale, fixe les modalités et les conditions d'obtention de l'agrément au statut de zone franche industrielle.

Il précise également les règles régissant les activités des entreprises concernées, particulièrement en matière de commercialisation des produits, d'emploi de salariés expatriés, ou encore de formation continue des travailleurs nationaux.

Par cette démarche, l'exécutif précise sa volonté de consolider la création d'emplois dans le pays, en ayant pour socle la transformation des matières premières locales.

Notons qu'un centre de formation à la confection de l'habillement made in Togo, a été ouvert à la PIA.

@macite.tg

## FINANCEMENT CLIMATIQUE : À LOMÉ, LES PAYS AFRICAINS LANCENT UNE NOUVELLE DYNAMIQUE

La capitale togolaise accueille depuis le 23 mai un forum panafricain sur la mobilisation et la structuration du financement climatique. La réunion de trois jours rassemble des représentants des Autorités nationales désignées (AND) venus de 23 pays participants à la Readiness Panafricaine portée par l'Initiative d'Adaptation pour l'Afrique (AAI).

Les travaux visent à faciliter un meilleur accès au financement climatique des pays africains. L'occasion permettra à la trentaine de délégués de mettre en place un cadre d'échange entre les points focaux des AND du fonds vert pour le climat. Ces assises vont aussi mieux situer ces points focaux sur leur mission de facilitation de l'accès au financement dans leurs différents pays et les opportunités d'investissement. " Nous devons, dans nos pays respectifs, favoriser les politiques sectorielles et des mécanismes de gouvernance qui encouragent et soutiennent l'attraction des capitaux nationaux et internationaux ", a déclaré le ministre de l'environnement et des ressources forestières, Foli-Bazi Katari.

A la fin de cette réunion qui s'inscrit dans la mise en œuvre du projet " Soutien au leadership africain en matière d'adaptation au changement climatique ", les participants seront fixés sur l'état de la mobilisation des capitaux pour le financement climatique, les obstacles liés à l'accès au financement et les approches de solutions pour les surmonter.

Pour Sandra Freitas, directrice du cabinet Solution Durable pour l'Afrique (SSA), la finalité de cette initiative est de " mener une réflexion profonde sur la manière de mobiliser les capitaux nécessaires à l'investissement du changement climatique ", avant l'intensification de la crise climatique.

Source : @Republiquetogolaise.com

# ECONOMIE : Une Loi de finances rectificative envisagée par le Gouvernement

**E**n conseil des ministres, la situation économique et financière et le financement de l'économie à fin décembre 2022 et au premier trimestre 2023 du Togo a fait l'objet d'une communication du ministre de l'économie et des finances. Selon lui, Le contexte économique mondial en 2022 a été marqué par de fortes tensions inflationnistes, en liaison avec les effets des différentes crises. Ainsi l'inflation mondiale, en moyenne annuelle, a atteint 8,7% après 4,76% en 2021. Dans la zone UEMOA, le taux de croissance économique est estimé à 5,7% contre 5,9% en 2021 avec un taux d'inflation moyen de 7,1 % contre 3,5 % en 2021.

Au Togo, la conjoncture économique comparée à 2021 est caractérisée par une évolution globalement satisfaisante de l'activité économique reposant notamment sur une bonne dynamique observée dans le trafic portuaire et aéroportuaire avec une hausse du niveau de financement



San Yaya, ministre de l'Economie et des finances

de l'économie au profit notamment des petites et moyennes entreprises.

De manière spécifique, au niveau des systèmes financiers décentralisés (SFD), le volume de nouvelles mises en place de crédits par les institutions de microfinance s'est établi à 255,2 milliards de FCFA en 2022 contre 196,8 milliards de FCFA en 2021. Cette évolution a permis de hisser l'encours de crédit des SFD à 288,2 milliards contre 225,7 milliards

de FCFA il y a un an. Il ressort de cette communication que, les évolutions conjoncturelles en 2022 restent globalement en phase avec les estimations et prévisions du cadre macroéconomique. Les estimations tablent sur une croissance du PIB réel de 5,8% en 2022 contre 6% en 2021.

L'attention du conseil a été attirée sur le fait que la plupart des banques centrales (la Réserve Fédérale Américaine ; la Banque Centrale Européenne et la Banque

Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest) ont procédé à un resserrement des politiques monétaires rendant de plus en plus difficiles les financements sur les marchés financiers. Ces financements sont devenus rares et plus onéreux.

Face à ces difficultés de financement et tenant compte de la nécessité de prioriser les dépenses, le gouvernement a engagé des analyses, afin d'ajuster ses prévisions de dépenses pour l'année 2023. Ce qui conduirait à la présentation d'un projet de loi de finances rectificative à l'Assemblée nationale.

Le conseil a salué les performances et la résilience de l'économie togolaise grâce aux réformes structurelles conduites sous la très haute impulsion du Président de la République, Faure Gnassingbé, et a encouragé les membres du gouvernement à se mobiliser pour poursuivre les projets et programmes dont les ressources sont déjà disponibles, afin de continuer à répondre aux besoins du pays.

## ACCÈS À DES POSTES DE RESPONSABILITÉS : Focus sur les femmes leaders du secteur de l'énergie et des mines

**C'**est à travers une foire, une conférence et des échanges que le ministre délégué, chargé de l'Energie et des Mines a voulu mettre la lumière sur ses activités et surtout, sur les femmes qui officient dans son secteur. C'est en lien avec le Plan d'action national 2020-2024 adopté par le Gouvernement en 2020 pour opérationnaliser la Politique d'Intégration du Genre dans l'Accès à l'Énergie de la CEDEAO.

Pendant deux jours sur les installations de l'Université de Lomé, la représentation des services détachés du ministère, les femmes entrepreneurs du secteur, les écoles scientifiques, les entreprises



Photo de famille

dans l'énergie et les ONG ont animé la foire, la Conférence-débat, les panels et les discussions. Plusieurs présentations ont été faites notamment sur la présentation des résultats de l'audit genre du secteur de

l'énergie, la présentation des expériences des femmes dans le secteur de l'énergie et des mines (parcours inspirants) des femmes de (DGE, AT2ER, CEET, ARSE, SNPT, ministère de la Fonction publique, DH, DGMG, ministère en charge de la promotion des femmes...) ainsi que la prise en compte du genre dans les projets. " La question de l'autonomisation économique des femmes dans le secteur de l'énergie au Togo par le biais du secteur privé a aussi été débattue au cours des échanges ", fait-on savoir.

Les participants ont eu droit également à la présentation de plusieurs femmes leaders du secteur. Il s'agit de notamment la directrice résidente de la GIZ TOGO, les membres du Consortium Femmes REDD+, des établissements Yendupaab et une des femmes de l'entreprise de BBOXX. Ces femmes ont eu à partager leurs parcours empreints de défis et de détermination avec le public composé entre autres des étudiants, des élèves des

lycées scientifiques et des écoles d'ingénierie.

La présidente de l'Unité focale genre -énergie (UFG-E) du ministère, Abide BATABA-AGAMAH, directrice des affaires juridiques à l'Autorité de réglementation du secteur de l'électricité (ARSE), a relevé que " la foire genre est une activité de sensibilisation couplée d'exposition englobant tous les objectifs stratégiques de plan d'action à travers les différentes activités prévues au programme de ce projet. Ainsi, a-t-elle souligné, le but de cette rencontre est de corriger la faible compréhension de la thématique du genre par le personnel du ministère, mais aussi à l'opinion publique ".

Mila Aziabile, la ministre en charge de l'énergie et des mines a souhaité que, ce Salon Genre Énergie et Mines sert de catalyseur de changement pour raviver l'engagement collectif à faire progresser l'égalité femmes-hommes, à transformer le secteur de l'énergie et à bâtir un avenir durable pour tous. " Chers amis de l'égalité, c'est ensemble que nous relèverons ce grand défi adossé à l'ambition du Chef de l'État S.E. Faure Essozimna Gnassingbé, celle de parvenir à l'émergence d'une " Génération Togo Égalité ", incarnée par des Femmes et des Jeunes bien formés, aux compétences renforcées et reconnues, à la pointe de la réflexion et aux avant-gardes des grands rendez-vous de notre histoire " a-t-elle dit.

**EN RETARD POUR VOTRE TVM ? LA PÉNALITÉ S'IMPOSE... 10% DE PLUS MAJORÉE DE 1% CHAQUE MOIS**

**OTR** OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES  
FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg

## EDUCATION : Du matériel didactique aux lycées et récompenses aux élèves dans le Vo

Le ministre des Enseignements primaire, secondaire, technique et de l'Artisanat, Dodzi Komla Kokoroko, a effectué une tournée aux Lycées d'Akoumapé et de Togoville, le mardi 23 mai, dans les communes Vo 2 et Vo 4. L'objectif de ce périple est de se rendre compte de l'évolution des activités scolaires dans ces établissements, de sensibiliser les apprenants à la culture de l'excellence et d'encourager les responsables du système éducatif de Vo à des efforts pour la réussite de l'année scolaire 2022-2023.

Le secteur éducatif change et ce secteur changera davantage. En dotant les établissements scolaires de toutes les régions éducatives du Togo de matériels informatiques, le Gouvernement manifeste une fois



Une élève du BAC 1 primé

de plus sa volonté non seulement à fournir à tous les élèves, les outils nécessaires pour réussir à l'ère du numérique, mais aussi son désir de favoriser l'apprentissage moderne en préparant les jeunes à faire face aux défis technologiques du 21ème siècle. ", a déclaré le ministre KOKOROKO. Il a salué l'engagement des

enseignants et des parents d'élèves dans les résultats scolaires et a encouragé chacun à poursuivre les efforts visant à améliorer la qualité de l'éducation.



Le ministre Kokoroko remettant les outils informatiques

Il a rassuré l'assistance que, les décisions qui sont prises aujourd'hui sont les meilleures et que toutes les réformes aujourd'hui se font au profit des populations. Le ministre a informé son auditoire sur les projets en vue dans les établissements scolaires au titre de la rentrée scolaire prochaine, entre autres, la dotation des inspections des véhicules, le recrutement des enseignants, la dotation des établissements des enseignants de qualité et la création des lycées scientifiques.

Le Pr. Kokoroko a encouragé la population à s'inscrire dans la dynamique du changement et de l'évolution. Le ministre a rassuré la population que l'attention du gouvernement sera davantage plus grande, afin

qu'elle se sente au cœur de la République, pour que le développement des localités soit une réalité partagée.

La rencontre a également permis de gratifier deux meilleures élèves filles admises au BAC I l'année passée, par des ordinateurs portatifs, de faire don des ordinateurs et des machines photocopieuses aux deux lycées visités, d'offrir des cadeaux de souvenir et de sensibiliser les élèves sur l'importance de l'école et la culture de l'excellence. Les élèves de ces établissements scolaires visités ont, à travers leurs porte-parole, remercié le ministre pour l'attention particulière portée à eux. Ils ont exprimé leur gratitude et leur reconnaissance au chef de l'Etat, au Premier ministre et au gouvernement pour leur politique de proximité à leur égard et la volonté d'apporter un changement qualitatif dans le système éducatif du Togo.

## ENERGIE : Place à l'installation des lampadaires solaires intelligents

Pour venir à bout du déficit en énergie électrique dans certaines localités du pays, le gouvernement a adopté en 2018 une stratégie d'électrification nationale. Elle va garantir à l'horizon 2030 un accès de tous à des services énergétiques fiables, durables, modernes et à un coût abordable.

République a procédé en avril 2023 au lancement du projet de fourniture, d'installation et de maintenance de 50 000 lampadaires solaires intelligents. L'initiative est en droite ligne avec la feuille de route gouvernementale qui vise le déploiement de ces lampadaires solaires intelligents (modèles ISSL+) prioritairement dans les zones électrifiées par kits solaires au Togo.

C'est le fruit d'un marché à quarante millions d'euros passé entre le Togo et la société française Sunna Design pour la fourniture et l'installation sur 24 mois, puis la maintenance sur 12 ans de ces 50 000 lampadaires solaires intelligents. Le projet vise aussi l'éclairage des infrastructures sociales non éclairées. Aucune zone habitable ne restera dans le noir. C'est l'ambition

avec le projet qui couvre l'ensemble du territoire et concerne 4 599 localités réparties dans les régions avec une concentration sur la région des Savanes en raison de l'insécurité que connaît la zone.

Après une année de mise en œuvre, plus de 15 000 lampadaires solaires ont été installés à ce jour dans la préfecture de la Binah, l'Oti, Oti Sud, Tone, Kpendjal Ouest et Tandjouaré. Il s'agit des lampadaires "tout en un", ce qui facilite leur déploiement à grande échelle.

Lancé le même jour que le projet d'installation des 50 000 lampadaires, le fonds Tinga permet aux usagers éligibles, grâce à des subventions remboursables, de bénéficier de l'électricité contre une contribution de 1 000 francs avec la possibilité de solder le reste du montant dû sur une période allant de 04 à 10 ans pour les populations les plus vulnérables.

" Puisque le fonds fait partie intégrante de la vision d'accès universel du gouvernement, toutes les nouvelles installations au cours de cette période bénéficieront des offres du fonds Tinga ", indique-t-on. Il est à préciser que, le gouvernement espère à travers cette opportunité faciliter le branchement de 1 200 000 ménages sur l'ensemble du territoire d'ici 2030.

## Zozo

### JOURNÉE MONDIALE DE LUTTE CONTRE L'HYPERTENSION : L'OTR MARQUE L'ÉVÉNEMENT PAR UNE CARAVANE À LOMÉ

Dans le cadre de la célébration de la journée mondiale de lutte contre l'hypertension artérielle, célébrée chaque 17 mai, l'Office togolais des recettes (OTR) a organisé, samedi 27 mai dernier, une marche sportive à travers les artères de la capitale. Une occasion saisie par l'Office mettre un accent sur la sensibilisation sur ces maladies qualifiées de "tueuse silencieuses" par les médecins.

Parti du siège de l'Office, les caravaniers, essentiellement le personnel de l'OTR, avec à leur tête la Directrice des Ressources humaines et de la formation professionnelle, Col Abravi Dzidua Aziaglossou-Vovor, ont longé la nationale n°1, avant de faire un détour au carrefour Bodjona, en passant par Aghalépo et Lossossimé, pour s'ébranler au siège de l'OTR. La caravane a parcouru sept (07) kilomètres en 1h20 minutes. Une fois revenue au siège, une séance d'étirement a permis aux participants à cette caravane, de remettre en place les muscles qui ont été sollicités au cours de cette marche sportive.

Pour la Directrice des Ressources humaines et de la formation professionnelle, il était question de marquer la journée mondiale de lutte contre l'hypertension artérielle par une activité sportive. " Le 17 mai de chaque année est célébrée, à travers le monde, la journée mondiale de lutte contre l'hypertension artérielle. A cette occasion, l'OTR par son Commissaire général et tout le Comité de direction, a voulu marquer la commémoration de 2023 par une sensibilisation du personnel, de Lomé à Cinkassé sur les facteurs à risque, le mode de vie à adopter et le traitement à suivre en cas de dépistage positif ", a-t-elle indiqué.

Ainsi, de Lomé à Cinkassé, une campagne de sensibilisation a été organisée afin d'attirer l'attention du personnel de l'Office, mais aussi de la population, sur les facteurs à risques et le mode de vie à adopter sans oublier la prise en charge des personnes atteintes par cette affection. Notons que l'hypertension artérielle est une maladie silencieuse et fréquente, qui peut être grave si elle n'est pas traitée. Elle correspond à une augmentation anormale de la pression du sang sur la paroi des artères atteignant jusqu'à 140/90 mmHg ou plus encore. Le dépistage précoce permet de réduire considérablement les complications et d'améliorer la prise en charge.

@macite.tg

### LA VICE-PRÉSIDENTE DE LA MCC REÇUE À LA PRIMATURE



Le Premier ministre, Victoire Dogbé, a reçu mardi 23 mai à la Primature, la Vice-présidente adjointe principale et cheffe de la région Afrique de la Millennium Challenge Corporation (MCC), Kyeh Kim. Les échanges ont essentiellement porté sur l'identification des secteurs prioritaires du gouvernement pour le développement du programme Compact

Après leur identification, ces projets prioritaires seront ensuite soumis au Conseil d'Administration de la MCC pour approbation. " Nous sommes en train d'explorer les deux secteurs de l'énergie et du digital qui vont transformer le pays et contribuer à la croissance économique partagée pour la population togolaise ", a déclaré Kyeh Kim. Dans le même sens, des experts américains examineront avec leurs homologues togolais, la pertinence des projets prioritaires qui seront retenus pour le Compact.

En rappel, le Togo bénéficie de 12 millions \$ de la Millennium Challenge Corporation (MCC) pour préparer le Compact. L'accord signé le vendredi 14 avril à Washington permettra de concevoir et formuler des projets qui seront financés par le mécanisme, le cas échéant.

Source : @Republiquetogolaise.com

### PROROGATION : DEPOTS EN LIGNE (GUDEF)

Délai de dépôt des états financiers en ligne prorogé jusqu'au **31 mai 2023**

Créez votre compte via <https://gudéf.otr.tg>



FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](https://www.otr.tg)

## Zozo

**LE NOUVEAU PATRON DU BAYERN SUR SADIO MANÉ : " NOUS AVONS LA CONFIRMATION QUE..." (JAN-CHRISTIAN DREESEN)**

Oliver Kahn n'est plus le président du Bayern



Munich. Le club bavarois a confirmé son licenciement et a nommé Jan-Christian Dreesen, vice-président, comme son remplaçant.

Jan-Christian Dreesen s'était fait remarquer auprès des fans de Sadio Mané pour avoir été très enthousiaste lors de la signature de ce dernier. " Le maillot floqué Sadio Mané est le plus demandé. Cela nous rend très heureux. C'est la confirmation que nous avons amené une star mondiale à Munich ", avait-il révélé lors des débuts du Sénégalais du côté de la Bavière. Beaucoup d'eau a coulé sous les ponts depuis cette déclaration et les prochains jours nous diront comment il compte gérer le dossier de l'ancien joueur de Liverpool.

Par ailleurs, le Bayern a également officialisé le départ du directeur sportif Hasan Salihamidzic, mais son successeur n'a pas encore été nommé. Il est à noter que Karl-Heinz Rummenigge rejoindra le conseil de surveillance et participera à la planification de l'équipe.

@macite.tg

**LOGISTIQUE PORTUAIRE : LE SUISSE FRACHT S'IMPLANTE À LOMÉ**



Au Togo, le groupe suisse Fracht, spécialisé dans le fret maritime, a ouvert son bureau à Lomé, mercredi 24 mai. Son président pour l'Afrique de l'Ouest et l'océan Indien, Lionel Tristan, a été reçu par le ministre de l'Economie maritime, de la Pêche et de la Protection côtière, Edem Tengue, en marge de la cérémonie inaugurale.

La société a choisi la capitale togolaise à cause de l'importance de sa plateforme portuaire dans la zone ouest africaine. Au cours de leurs échanges, les deux personnalités sont revenues sur les avantages liés à l'implantation du groupe helvétique à Lomé, les derniers développements dans l'industrie maritime, les enjeux liés à la croissance économique en Afrique de l'Ouest et ses implications pour le secteur du transport et de la logistique.

Basé à Bâle en Suisse, Fracht Group fondé en 1955, est présent dans 50 pays à travers le monde. Avec plus de 145 bureaux, l'entreprise emploie plus de 2000 personnes.

Source : @Republiquetogolaise.com

## Nigeria : Le nouveau président investi en présence de plusieurs chefs d'Etat africains dont Faure Gnassingbé

**B**ola Ahmed Tinubu, le nouveau président du Nigeria, a prêté serment ce lundi en présence de plusieurs chefs d'Etat africains dont le chef de l'Etat togolais Faure Gnassingbé.

Élu en février dernier, Tinubu, 71 ans, a promis de faire de la sécurité, "sa priorité" et de défendre "la nation contre la terreur et toutes les formes de criminalité".

Le président togolais va profiter de sa présence à la cérémonie, pour "réitérer à son nouvel homologue nigérian ses félicitations et sa disponibilité à poursuivre les relations de coopération".



Bola Ahmed Tinubu, nouveau président du Nigeria, a prêté serment

entre Lomé et Abuja, pour le renforcement de l'intégration sous régionale et la promotion de la paix et de la stabilité", souligne un communiqué de la présidence togolaise.

Membres fondateurs de la Communauté Économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO), le Togo et le Nigeria

entretiennent d'excellentes relations aux plans bilatéral et communautaire.

Rappelons que M. Tinubu, du Congrès des progressistes (APC), a remporté la présidentielle de février avec plus de 8,8 millions de voix, contre 6,9 millions de voix pour Atiku Abubakar, le candidat de la principale formation de l'opposition (PDP), selon les résultats publiés par la Commission électorale (Inec). Ces résultats ont été contestés par l'opposition qui a dénoncé des fraudes "massives".

FIN

Source: savoirnews

### TRANSPORT AERIEN :

## Un 13<sup>e</sup> avion pour ASKY

**U**n avion de marque Boeing 737-800 a été réceptionné par la compagnie aérienne pan-africaine, ASKY, en collaboration avec Ethiopian Airlines.

Il s'agit du 13<sup>e</sup> avion en 13 ans d'existence de la compagnie ASKY. Le nouvel avion est immatriculé Echo Tango Alpha Zoulou Yankee (ET-AZY). Il comporte 12 sièges dans la classe Business et 150 places dans la classe économique. Chaque siège comporte son écran, permettant au passager de capter ou de voir son émission préférée, avec une connexion Wifi. L'acquisition de cet avion vient

renforcer la flotte de la compagnie aérienne qui dessert déjà 24 pays de l'Afrique de l'Ouest, du Centre et du Sud, couvrant actuellement 26 destinations. Il s'agit aussi pour ASKY d'avoir des lignes avec l'Europe et l'Asie, afin de satisfaire le besoin des clients.

Dans son discours de circonstance, M. Esayas Woldemariam Hailu, le Directeur Général de ASKY, a indiqué qu'avec l'accroissement du trafic en Afrique, Lomé, avec sa situation géographique et le soutien des autorités togolaises, est le 5<sup>e</sup> Hub le plus important en Afrique. " Nous projetons très bientôt, ouvrir des escales comme



Photo de famille

Paris, Madrid et nous allons du côté de l'Asie avec l'ouverture de ligne sur la Chine ", a-t-il indiqué.

Le Col. Latta Dokissime Gnama, Directeur de l'Agence nationale de l'aviation civile ANAC-TOGO, a rappelé qu'il y a 13 ans que ASKY avait effectué

son 1<sup>er</sup> vol inaugural avec 4 avions, dont 2 à hélices. " L'Agence nationale de l'aviation civile (ANAC) a déjà inspecté cet avion, vous pouvez prendre ce vol sans crainte de façon sûre, zéro accident d'avion, zéro risque d'accident d'avion avec ASKY. Parce que le Togo supervise tout avec le " Continuons Monitoring Approche " opérateur. Aujourd'hui, avec ce 13<sup>e</sup> avion, c'est un succès " a dit Col. Latta.

Prenant la parole au nom du Ministre des Transports Routiers, Aériens et Ferroviaires (MTRAF), Michel Komlan Tindano a rappelé que le gouvernement togolais a défini comme ambition dans la feuille de route gouvernementale 2020-2025, de faire du Togo un hub logistique et de services. " Ceci s'est traduit dans la feuille de route par la formalisation du projet 18, dédié à la consolidation du positionnement de l'aéroport international Gnassingbé Eyadema de Lomé. Ce projet P18 est piloté par le ministère des Transports routiers, aériens et ferroviaires, avec le soutien du ministère des Travaux publics et celui en charge du tourisme ", a-t-il dit. Il a aussi rappelé les travaux d'aménagement de l'aérogare qui ont permis à une meilleure connectivité favorisant la meilleure place du Hub logistique.

Dodo ABALO

### TOGO/ CAMPAGNE AGRICOLE 2023-2024 :

## Le prix de l'engrais pas encore fixé...

**L**'on s'en souvient que l'année dernière, pour aider les populations togolaises et lutter contre la vie chère, le gouvernement togolais avait pris certaines mesures, 10 au total, et dont une concerne directement les agriculteurs avec une forte hausse de la subvention aux engrais. Ainsi au titre de la campagne 2022-2023, c'est 76 000 tonnes de fertilisants qui ont été achetées. Pour limiter l'impact de la hausse des prix sur les agriculteurs, les autorités ont mis en place une enveloppe de subvention de 17.680.000.000 FCFA sur les engrais.

En effet, cette subvention permettait non seulement de stabiliser les prix de ces intrants agricoles au profit des producteurs, tout au long de la campagne, mais aussi d'accroître la productivité, de renforcer la sécurité alimentaire et d'améliorer les conditions de vie des paysans.

De ce fait, le sac de 50 kg avait été subventionné à hauteur de 13.000 FCFA et livré aux agriculteurs à 18.000 FCFA. Alors que le prix de revient d'un sac d'engrais



sans subvention était de 31.000 FCFA. C'est dire que l'Etat avait eu à subventionner chaque sac pour maintenir le prix de l'engrais à un niveau acceptable. Une mesure qui avait été saluée par le monde paysan qui avait senti un certain soulagement.

Cette année, alors que les pluies ont déjà commencé, les paysans ont leur regard tourné vers le gouvernement. Et pour l'instant, rien n'est encore décidé, contrairement à ce que certaines informations font croire.

Le gouvernement n'a pas encore décidé du maintien ou non du prix du sac de l'engrais.

Probablement, un arrêté ministériel, la seule voie d'ailleurs par

laquelle, l'on peut savoir si oui ou non, les prix sont maintenus viendra situer chacun. Mais, comme à son habitude et dans le souci de continuer par soulager les paysans, l'on imagine que le gouvernement prendra une décision qui favorise et pas le contraire.

Par contre, deux bonnes nouvelles sont avérées à ce jour. Il s'agit de la multiplication des points de vente cette année sur toute l'étendue du territoire.

Selon les informations, 200 points de vente ont été créés cette année, ajoutés aux anciens. Aussi, les magasins de vente sont actuellement approvisionnés sur toute l'étendue du territoire.

Et avec la table ronde sur les engrais et les sols dans l'espace CEDEAO et du sahel qui va se tenir cette semaine à Lomé, l'espoir est de mise, que d'autres dispositions dans la facilitation d'acquisition d'intrants agricoles, dont l'engrais, seront prises pour le bonheur des paysans.



## PRO SECURITY AGENCY

### Prestations

La sécurité physique

Sécurité événementielle

Gestion des programmes

Garde cynophile et Maître-Chien

Gestion numérique de présence

La sécurité électronique, tracking



PSA, Votre quiétude sans compromis !

☎ (+228) 90090000 / 90999393    ✉ Securitepro228@gmail.com  
● Adidogomé rue carrefour agbémadon, Lomé

# Joue et tente de gagner **ta voiture!**

**\*8555#**

ou envoie Togocom  
par sms au 8555

**O TENTÉA?**



Inscription à 100F  
Cumule des points pour être  
éligible à la voiture Toyota Starlet  
Coût du sms: 100F

Période du jeu: 23 mai au 21 juillet 2023

**Avancer. Pour vous. Pour tous.** [togocom.tg](http://togocom.tg)   



**Togocom**